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邱騰華：美國制裁香港？自欺欺人！
原有政策真的優惠？要放棄這個好市場？

美國雙重標準、干預他國內政，日前藉港區國安法大做文章
，威脅要取消香港特殊貿易地位。商務及經濟發展局局長邱騰華
近日接受《大公報》專訪時，直言美國的所謂制裁 「自欺欺人」
，該等措施無法對香港造成單方面影響，若有影響亦只會 「雙輸
」 。他強調，香港在經貿領域享有單獨關稅區和獨立貿易的地位
，並不是由某個國家所賦予，香港亦不會因為某個國家的國力強

而在原則問題上有所改變。

大公報記者 文軒、曾敏捷

大 公
訪 談

我看不到
美國有什麼做法會對
香港單方面造成影響，
有的話就是 「雙輸」 ！
─商務及經濟
發展局局長

邱騰華 「美國提出改變對港政策，但原本的政策
是不是一個優惠政策呢？是不是只是單方面給
香港着數呢？」 邱騰華形容，目前只聽到 「一
個很大的雷聲」 ，並未見到具體的內容，但在
原有的政策下，美方賺取的金額遠遠大於香港
，從目前形勢分析，美國難以對香港單方面造
成影響。

邱騰華具體分析指出，在貨物貿易方面，
如果美國將香港等同於中國內地，將同等關稅
加諸香港，其影響微乎其微，因為直接從香港
本地出口美國的貨物貿易額僅佔整體出口額的
1%至2%，而轉口貨物貿易在之前中美貿易戰
的時候已經受到影響，現在不會有太大改變。

在服務貿易方面，邱騰華表示，美國目前
在港公司約有1300多間，一般都是作為跨國公
司的區域總部或辦事處，當中最多的是從事貿
易，約佔四成，其次便是從事金融、專業、保
險等服務行業，這些公司是美國作為進入內地
市場，乃至輻射整個東南亞地區的基地，看不
到美國可以如何用關稅的形式來制裁香港。至
於美國若限制其國民來港，他反問： 「那豈不
是自斷米路？」

對於美國或禁止向香港出口高科技產品，
邱騰華認為，過去香港從美國進口的科技產品
大多是日常通訊及民用物品， 「這是它出口的
優勢，美國是否要放棄香港這麼一個好市場？
」 他說，如果美國自我設限的話，港人可以選
擇減少購買或選購其他地區的相關產品。另外
，即使美國對來自香港的投資設限也影響不大
，因為有關投資近年也隨着中美貿易戰而大幅
減少了。

「這些所謂制裁不過是自欺欺人！」 邱騰

華強調，香港與美國的貿易往來一直建立在互
利互惠的基礎上，而且香港和美國紐約同樣作
為全球金融中心，各自所覆蓋的時區能夠互補
， 「我看不到美國有什麼做法會對香港單方面
造成影響，有的話就是 『雙輸』 ！」

對於美國至少有20條關於維護國家安全的
法例，卻對港區國安立法施壓要挾，邱騰華直
斥美方持雙重標準。他舉例指出，2018年2月
，美國突然用其在上世紀60年代訂立的貿易擴
張法，針對進口鋼鐵和鋁材，單方面對中國內
地和香港等多個國家或地區大幅增加關稅，理
由竟是有關地區的鋁材和鋼鐵影響到其國家安
全。而香港之所以被列入名單之中，僅僅是因
為當時有一間香港公司向美國出口了價值三千
萬美元的鋁材做煮食用具， 「美國雖然常常將
『公平及對等貿易』 掛在口邊，但其所作所為
卻與之背道而馳。」

邱騰華重申，不同經濟體之間的關係不僅
建立在雙方的利益上，亦建立在雙方的相互尊
重上，如果任何一方只顧自己，不顧別人，這
種關係都不會長久。香港作為國際金融貿易航
運中心，要顧及全球在港投資者的利益，沒有
任何一個國家具有凌駕性， 「不會因為你的國
力強，利益佔的份額多，我們在原則問題上就
要遷就。」 他強調，香港在經貿領域享有單獨
關稅區和獨立貿易的地位，並不是由一個國家
所賦予， 「
否則香港今
時今日不可
能位列全球
十大貿易體
系之內。」

掃一掃
睇邱騰華專訪

港台出問題 當然要問責
商務及經濟發展局

成立專責小組檢討港台
管治管理，邱騰華表示

，《香港電台約章》（《約章》）賦予港台相
應的權利及責任，港台作為政府部門必須恪守
一個中國原則，作為公營廣播機構要協助建立
國民身份認同，當社會認為港台的角色及內容
出現問題，政府必須正視，港台亦理所當然要
處理。至於廣播處長應否承擔責任，他強調，
任何崗位的公務員都有應負的責任，問責是基
於既有的制度。

邱騰華認為，港台歷史悠久，本來亦頗受
港人歡迎，本該是香港的資產，印證香港是一
個自由、開放、尊重新聞的地方，亦可填補純
粹商業營運的不足， 「如果有規有矩，有很大
的空間做得更好。」

「當節目內容出現偏差，理所當然要接受
通訊局裁決，若情節嚴重或涉及較大的問題，
那就要看是否制度上、工作流程上要改善。」
邱騰華指出，《約章》清楚說明港台的定位、
目的、權責及約束等，港台作為政府部門，必

須遵守行政、管理、財政，以至政府大政策
等相關原則，包括恪守一個中國原則；而港
台作為公營廣播機構，享有編輯自主，但亦
有責任建立公民社會、建立國民身份認同等
，節目亦要秉承公平、客觀等原則，受《廣
播條例》、專業守則約束。由於港台未完成
審計報告提出改善工作，加上有節目出現問
題，遭通訊局警告，故政府成立專責小組，
檢討港台的管治及管理。

▲邱騰華表示，美國提出改變對港政策，從目前形勢分析，美國難以對香港單方面造成影響
大公報記者文澔攝

國安立法理直氣壯
商務及經濟發展局

局長邱騰華於2001至
2004年期間，曾任香港

駐華盛頓經貿處處長。談及2003年的基本法第
23條立法風波，邱騰華表示，當年他在當地也
盡力解說23條的立法原委，但效果不彰，後來
他在多屆政府中任職，見證社會出現的不同問
題以及特區政府的不同嘗試，最終都未能成功

立法。 「國家安全、領土完整這麼大的問題很
少由地方去做，中央當初給空間香港自行立法
，是照顧到香港民眾關心的情況，以及為了建
立 『一國兩制』 的信心，是中央對香港很大的
體諒。」 邱騰華說，過去一年發生的事，恰恰
印證了在缺乏國家安全法的情況下，受苦的是
香港自己， 「所以無論從國家立場還是港人立
場，都是理直氣壯的。」

講好香港故事 帶動旅遊業復甦
黑暴加上疫情令本

港經濟陷入深度衰退，
商務及經濟發展局局長

邱騰華表示，疫後經濟復甦是本港將要面臨的重
大挑戰，政府正透過不同支援計劃及持續改善營
商環境，幫助中小企捱過寒冬。他認為，推動本
地旅遊、講好香港故事，有助為旅遊業復甦鋪路
，海洋公園會是未來重點推廣的香港故事，可配
合南區天然海岸線、人文故事等，打造新景點。

貿發局研轉型助商界推廣產品
本港首季本地生產總值（GDP）按年大幅

收縮8.9%，零售及旅遊業甚至出現較大的雙位
數跌幅，邱騰華形容，疫情、社會事件及繃緊的
國際關係令香港面對前所未有的困難，而政府除
推出針對性支援措施，亦致力締造良好營商環境
，希望幫商界渡過眼前難關之餘，亦令他們對前
景有信心。

他說，商經局一直與各商會保持密切聯繫，

每一、兩個星期就見面，了解業界情況，推出適
切的支援措施，例如近期因應業界意見，簡化中
小企申請 「會議展覽業資助計劃」 程序， 「簡單
填一張兩版紙的表就搞掂，少於兩萬元可以拿足
100%。」 他透露，貿發局正研究轉型助商界推
廣產品，例如舉行網上展覽、推廣應對疫情的產
品等。

旅遊業是社會事件及疫情下的重災區，訪港
旅客數字自去年中起暴跌，近月跌幅更達至近
100%。邱騰華稱，政府在防疫抗疫基金推出多
輪措施，支援旅遊業，涉及共13.6億元，涵蓋公
司、個人，甚至失業從業員。他坦言，即使疫情
過後，旅客亦未必即時會來，政府希望業界捱過
寒冬之餘，亦能趁機升級轉型。

邱騰華認為，深度遊是旅遊業發展的大勢所
趨，香港有條件做好本地遊及文化遊，導遊、領
隊可以趁這段時間提升質素。他提到，現時不少
人旅行前喜歡先上網找資料再規劃行程，亦很受
朋輩影響， 「喜歡看其他人的留言點讚，搵下哪

裏好玩好食好睇」 ，而旅發局擬議的海外宣傳，
除了讓其他人知道香港的最新情況外，亦是要講
好香港故事，用真實的經驗分享，吸引更多點讚
， 「如果本地人都鍾意，遊客都會想來睇下。」

海園結合周邊景色打造新景點
至於最近獲立法會通過撥款 「救亡」 的海洋

公園，邱騰華稱，海洋公園本來已經計劃投資轉
型，無奈受社會事件及疫情影響，陷入財困。公
園未來會強化保育及教育優勢、善用依山傍水的
地勢，更重要是結合南區周邊的自然景色、人文
歷史及發展，可望打造新的景點， 「以前規劃是
諗公園有幾大起幾多機動遊戲、幾多幾多展館，
現在可以園內園外咁去諗。」

邱騰華提到，海洋公園所處的南區有不少很
漂亮的天然海岸線，同時留有不少見證香港由漁
港發展到世界級金融中心的足跡，有不少旅遊發
展潛力， 「日後可以公園作起點，向東經水路去
到的石澳、赤柱，欣賞港島南岸的天然海岸線；

向西去到瀑布灣、薄扶林村，認識香港的人文歷
史。」 他又說，鄰近海洋公園的黃竹坑近年有不
少新發展，以往可能忽略了當區原有的文化及風
貌，現時亦可以趁機一併考慮， 「社會事件加上
疫情雖然令經濟前景大不如前，但花啲工夫可以
發掘到不少潛力。」

▲海洋公園會是未來重點推廣的香港故事

外商首重安全營商環境
「在香港是否安

全，是外國企業及商會
最關心的問題。」 邱騰

華說，去年下半年與許多外國企業和商會代表
會面的時候，對方首先關心的是安全問題，其
次才是香港的營商環境是否有所改變。」

邱騰華指出，許多在其他地區有過營商經
驗的外國企業家，都清楚知道在香港營商的優
勢所在，近年亦多了年輕企業家來港， 「如果
香港整體上不能給他們一個安穩、安全的營商
環境，這些人是最容易離開的。」 他說，去年
出現黑暴之後，有外商主動提出，希望政府有
措施令他能夠在港安心生活及營商，及至最近
，關於港區國安法的決定通過之後，許多外國
企業和商會都表示理解。邱騰華直言，除非有
人做顛覆、分裂國家等不光彩的事，否則其享
有的基本權益不會因為港區國安法有任何損失
， 「港區國安法不僅保護香港人，亦保護所有
來自國際在香港的投資者，資金、企業、人才
的走向，就是最好的信心指數。」

▲邱騰華重申，港台作為政府部門必須恪守
一個中國原則

若果美國限制其國民
來港，那豈不是自斷米路？

不會因你的國力強，我
們在原則問題上就要遷就。
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